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! ! ! !过年有什么活动安排？家住玉
田大楼的居民回答：“在大楼里看电
影！”大楼里怎么看电影？玉田大楼
的业委会主任胡菊荪告诉记者：“现
在年轻人都去电影院看电影，我们
也搞了一个简易的影视室给老人、
小孩过过瘾。在居民楼顶楼的影视
室大年初一正式开放。”
这是玉田大楼居民自治的成果

之一。据了解，玉田大楼建于上世纪
!" 年代，楼里共住着 ## 户人家。
$%&'年 (月以来，在曲阳路街道、
区房地办、密一居委的帮助下，居民
们走出了一条楼宇物业由居民自治
管理的新路。

物业走了 居民挑大梁
由于是独栋高层，玉田大楼的

物业维护成本较高，连续两家物业
公司均因无利可图不辞而别，其他
物业单位也因“盘子”太小不愿进
驻。面对大楼管理空缺，玉田大楼业
委会召开了业主大会，经过选举，于
'%)' 年 ( 月成立了物业自治 * 人
小组，自行管理物业。

胡菊荪信心满满：“人多力量
大。这栋楼里住着那么多能人，只要
依靠居民，还怕管不了？”于是，一个
“业委会+物业自治小组+顾问小
组”的运作模式逐步形成。自治小组
根据物业法实施管理，建立了值班
制度，办公室常年不断人，每天轮流
值班，接待业主报修、咨询、缴费等，
业主求助随叫随到，日常小修全由
小组成员义务完成。大楼设有顾问
委员会，监督并参与重大问题决策。
如今的玉田大楼，地下室水泵

声音轻了，消防喷淋装置合理了，停
车位阻拦杆装好了, 监控装置安装
到位了，电梯保养规范有序了，大门
和信箱定期油漆了，地下室、图书
室、乒乓室墙面按时粉刷了，每层楼
面还布置了挂画和绿化。

个个居民 都是志愿者
在实行物业自治的日子里，一

些居民的热情得到充分释放，潜移默
化中形成了“人人都是大楼主人，个

个都是志愿者”的氛围。胡菊荪把办
公室当家，有事到办公室准能找到
他。有位业主曾半夜报修抽水马桶
粪便溢出，胡菊荪二话没说赶到现
场帮忙解决。业委会副主任尚子伟
曾是单位会计师，经手的账目公开
透明，每半年公布一次。为使资金保
值增值，她一次次跑银行，并通过新
增停车位，既解决业主停车烦恼，又
增加了资金来源。大楼消防救生委
员会主任李德兴心系大楼安全，定
期逐层清理楼道、电表间和网线间
杂物。居民童解民是个巧手匠，大楼
电表间门锁坏了、楼道灯坏了、居民
家水龙头坏了，他都会来帮忙调换。
居民徐学化为了减少物业支出，到
北京路淘来二手货，自己动手拆装
减压阀……

各界支持 自治路很长
玉田大楼物业自治，享受了区

政府为扶植物业公司给予的亏损补
贴；与虹房急修中心挂钩，由他们提
供 '(小时全天候服务，电梯运行有
了保障；靠街道支持，落实了保险单
位，排除了意外事故发生后人身赔
偿的后顾之忧；还由街道出资，装修
活动室，翻新警卫室，增加了排放管
等。此外，楼宇还得到了社会的关
心，与国网上海市区供电公司、邮政
发行公司“马莉莉小组”志愿者服务
队等建立了共建文明关系。

近-年来，大楼的物业管理费不
仅没有上涨过，维修基金和现金余额
反而增加了 &.多万元，居民的物业
费缴纳达到 &../。邻里间还经常组
织聚餐，秀出自家的拿手菜……

胡菊荪回顾“吃螃蟹”的经历，
五味杂陈：“现在还没有正式物业管
格证，只得委托代管维修资金，必须
挂靠物业公司每年缴费。业主索要
停车发票不能出具，入不敷出难以
为继的担心也在所难免。”他希望继
续得到上级帮助，有物业培训等机
会,并充分利用大楼资源，进一步开
辟居民尤其是老年人活动的场所。

通讯员 盛涤民 张雯珵

本报记者 袁玮

曲阳路街道居民自治管理楼宇物业

阿拉大楼里有自己的!影视厅"

! ! ! !新年伊始，浦南医院日前召开社区
干部和群众代表座谈会，请社区干部群
众谏言挑刺，希望改善医院服务细节,使
之更具亲和力。
上世纪 #"年代末起，浦南医院就推

出与社区共建的“文明工程”。医院请社
区派 '名监督员，定期、不定期到医院各
部门明查暗访，并按月在医院考核办公
会上反馈检查结果以及病人与社区居民
对医院的满意率和整改结果。医院各党
支部（科室）也与社区各居民区党总支签
订共建协议，定期到居民区做义务咨询，
深受居民好评。据不完全统计，'"&(年，
各党支部就下到各居民区组织活动 '"

余次，服务居民人次 '"""余人次。
座谈会上，社区干部就医院新综合

楼的投入使用和新一轮建设建言献策，
医院 #个党支部分别与 '0个居民区党
总支签署了新的一年“医院支部与社区
共建协议”。图为眼科专家免费替居民代
表查看眼底 蒲 欣 张锡雄 摄影报道

请社区居民
来医院“挑刺”

! ! ! !经过历时半年多的改扩建工
程，闸北区共和新路街道社区事务
受理中心日前以崭新的面貌迎接
前来办事的社区居民。

改建后中心的服务大厅和前
后台办公面积合计达到 &'..平方
米，面积扩增一倍多，软硬件配备
也达到市级标准。目前开设的 &*

个窗口全部设在一楼大厅，其中
“一口式”综合受理窗口 !个，引导
区、等候区、书写区设置、排队叫号
系统都更加人性化，无障碍通道畅
通无阻，还配有残疾人卫生间、净

饮机等便民设施，增设了视频监控
系统。中心大厅的电子屏全部更换
为彩色 123，并在大门外增设了电
子公告栏，更加及时直观地向居民
传递信息。

中心综合窗口的工作人员小
黄,在接待一位办理换领就医记录
册的老人时，听见对方抱怨医疗费
用比较高，便主动帮助老人查询了
她的就医记录，发现有一部分医疗
费用符合职工互助医保的报销条
件，就当场帮助老人申办了费用报
销手续，令老人十分感动。经统计，

综合窗口的人均等待时间不超过
).分钟，平均办理时间每件在 !

分钟内，当场办结率超过 4./。
中心还推出类似银行“大堂经

理”的值班长制度，每天由一名综
合受理窗口的工作人员到大厅值
班，承担政策咨询、窗口引导、填写
表格指导等职能。居民办理更换就
业记录册、登记大病医保等手续简
单的业务，无需叫号等待，值班长
直接在接待台的电脑上操作完成，
整个过程不过一、两分钟。
本报记者 江跃中 通讯员 袁文君

! ! ! !原本要 '个月的调解流程，在
长宁区医调办的跟踪指导下，医调
委牵头协调，医院、保险公司、法院
无缝对接、特事特办，使一起较为特
殊的医患纠纷只用了 '天时间就全
部完成, 让患者能在最佳手术时间
内安心进行手术，早日恢复健康。

纠纷 膝部手术肺部感染

去年四、五月间，--岁的患者
小华!化名"因“类风关、双膝关节破
坏”，两次在长宁区某医院进行膝关
节置换手术，术后出现肺部感染（原
有支气管扩张病史）。经外院住院治
疗后，肺部感染逐渐得到控制，但仍
需进行肺部手术，且该院明确告知
患者，近期是最佳手术时间，一旦错
过后果不堪设想。
小华老家在苏北农村，父母双

亡，自己无业，经济条件较差，第一
次的手术费用都是乡下亲戚七拼八

凑来的，再无能力承担肺部手术费
用。小华的六七个亲戚，从乡下赶来
找医院理论，情绪激动，要求这家医
院给个说法。

关键 尽快拿到!救命钱"

患者家属来到区医调委寻求帮
助,调解员阮玉玲、黄钧生认为：此案
的关键是让患者尽快拿到“救命钱”。
由于患者经济条件差，而双方分歧较
大，医方认为肺部感染系原有支气管
扩张引起，与膝关节置换手术关系不
大，相关问题还需组织专家咨询会定
责定性定损。
在结论出来之前，医院是否愿

意先行垫付手术费用？保险公司是
否愿意理赔？医院先行垫付能否做
到案结事了？

经过缜密分析和各方沟通，在
首次接待后 -个小时内，调解员就
为患者“量身打造”了调解方案：第

一步，统一各方思想，特事特办，争
取手术时间。第二步，化解核心问
题，力促医患双方就赔付数额达成
一致。第三步，协调各方开辟绿色通
道，无缝衔接，一次性解决出院办
理、病史启封、调解受理、协议签订、
司法确认、赔付到账。第四步，程序
倒置，患者按期手术后，启动专家咨
询定责定性定损，保险公司依据专
家意见理赔，超出部分由医院自担。
调解员马不停蹄开展调解。区

医调办多年来形成的医患纠纷人民
调解“*+)”联动工作机制效力显
现。在医院、保险公司、法院、患者家
属的积极配合下，首次接待的第二
天下午，医院 '.万元的赔付款打到
了小华的银行账户，医院还发动全
院职工为这位不幸的患者募捐。一
场可能引发严重后果的医患纠纷，
在调解员的努力下化解了。
通讯员 魏福春 本报记者 袁玮

长宁区医调委快速调处一起医患纠纷

不让患者错过最佳手术时间
! ! ! ! !针对辖区内老式居民区较
多、公共设施老化、维修资金告急、
社区物业管理矛盾凸显等问题，普
陀区甘泉路街道在汪家井、泉苑、黄
陵、双山 (个居委先行试点的基础
上，今年在 '.个居委会全面推行居
委法律顾问制度。借助甘泉司法所
结对的申蕴和律师事务所社区法律
服务团队，参与基层依法治理，协助
居委会疏导化解矛盾。

法律顾问参与居民区决策听

证会，为基层依法自治提供专业
支撑，预防和减少法律风险；参与
居民区矛盾协调会，指导人民调
解和信访代理工作，对社区稳定
形势进行预判，提供法律建议；提
升居委会干部依法办事能力，协
助居委会个性化开展法治宣传教
育，着力培养居民的法治思维和
法制意识，逐步培养居民依法维
权和依法解决纠纷的习惯。

5 江跃中 李姗6

! ! ! !近日，在静安区曹家渡街道举
行了一场别开生面的法治故事巡
讲活动，居民法律服务志愿者为社
区居民讲述身边的法治小故事。这
些故事选材于静安区人民法院《老
年诉讼故事精选》，都是鲜活的真
实案例，经过志愿者们的改编和现
场讲述，让社区居民、特别是老年
居民从中感受到“生活中的法”。

“老百姓讲述身边的法治故
事”活动还吸引了社区法律专业人
士的积极参与。静安区人民法院的
法官、静安公证处的公证员、律师
事务所的律师和静安区法律援助
中心的律师等来到活动现场 ,为
“故事”进行分析和点评，帮助居民
们抓住故事中的法律要点，进一步
普及法律知识。 （宋宁华）

甘泉路街道 居委结对法律顾问

曹家渡街道 组织法治故事巡讲

百姓事务当场办结率超六成
!!!共和新路街道社区事务受理服务中心见闻


